

Questionnaire de lecture d'un document vidéo

- Qui dirige le gouvernement de Front populaire ?
- Que se passe-t-il en France avant que le gouvernement de Front populaire ne prenne ses fonctions ?
- Comment se déroule ce mouvement ? Dans quel état d'esprit ?
- Quelle est l'attitude du parti communiste ? Pourquoi ?
- Pourquoi les grèves ne prennent-elles pas fin avec l'investiture du gouvernement de Front Populaire ?
- Quelles sont les principales mesures prises par le Front populaire ?
- Pourquoi les réformes du Front populaire sont-elles si importantes pour les ouvriers ?

Témoignage d'un ouvrier lorrain

Après une vague de grèves joyeuses, les lois votées sous le gouvernement du Front populaire apportent à la classe ouvrière des mesures sociales sans précédent.

« C'était un de mes meilleurs souvenirs : ça a été mes douze premiers jours de congés payés¹. Parce que, jusque-là, on n'avait rien. En plus des douze jours de congés payés, il y avait les quarante heures, mais payées quarante-huit heures, qui nous faisaient encore cinquante-deux jours par an. Alors douze et cinquante-deux, égal : soixante-quatre jours par an qui étaient payés sans travailler, alors qu'auparavant, on n'avait rien du tout !

Puis sont arrivées les conventions collectives², où un patron n'avait plus le droit de payer un ouvrier selon ce qu'il le jugeait d'après sa mine, s'il portait une paire de lunettes ou pas, s'il avait de grandes oreilles ou pas, ou un grand nez ou pas. (...)

On peut dire qu'on a connu une certaine prospérité après 1936. On venait de traverser la crise de 1930, avec les journées réduites, les petits salaires, les cigarettes qu'on achetait au détail... A partir de 1937, les salaires ont été sérieusement augmentés ; on a commencé à voir fleurir tous les postes de radio dans la cité, les bicyclettes. En un an, il y a eu un changement terrible. »

S. Bonnet, l'Homme de fer, « Des ouvriers lorrains se souviennent du Front populaire », Presses universitaires de Nancy, 1987.

1. Ce qui correspond à deux semaines de congés payés.
2. Accords entre employeurs et syndicats de salariés sur les conditions de l'emploi.

Questions

1. Présentez le document.

2. Soulignez en rouge les mesures sociales prises par le Front populaire.
3. Soulignez en vert les passages qui montrent l'embellie de la vie ouvrière pendant le Front populaire.
4. Soulignez en noir les passages qui montrent la façon dont les patrons se comportaient avec les ouvriers.